

المشهد الحقوقي لفلسطين

Page1

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

العدد (297) || 7 - 13 سبتمبر/أيلول 2025 يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

إعداد: نور خاروف، مراد أبو مراد

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

أبحاث ودراسات أكاديمية (عربية واجنبية):

- **نشرت** مجلة MDPI Journals ورقة بحثية للباحث Guadalupe Francia وآخرين بعنوان: "الحق في التعليم وفي إطاره أثناء النزاعات المسلحة: حالة غزة 2023-2025". (2025)
- **نشرت** E3S Web of Conferences ورقة بحثية للباحث Yordan Gunawan وآخرين بعنوان: "تحليل النزاع حول انتهاكات القانون الدولي البيئي: إسرائيل وغزة عام 2024". (2025)
- **نشرت** SpringerLink فصلاً في كتاب للباحث Kihara Hunt Ai بعنوان: "الحرب في غزة من منظور القانون الدولي". (2025)

مراسيم وقرارات و مواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:

- **قال** وكيل الأمين العام للشؤون الإنسانية توم فليتش، إن أمر التهجير الأخير الذي أصدرته إسرائيل ضد الفلسطينيين في مدينة غزة يأتي بعد أسبوعين من تأكيد حدوث مجاعة في القطاع، محذراً من أن الفرصة الضيقة المتاحة حتى نهاية سبتمبر لمنع انتشار المجاعة إلى دير البلح وخان يونس تتلاشى بسرعة. وأكد أن الموت والدمار والجوع والتهجير للفلسطينيين المدنيين هي نتيجة خيارات تتحدى القانون الدولي وتتجاهل المجتمع الدولي. (7 سبتمبر 2025)

- **أعلن** رئيس الحكومة الإسبانية بيدرو سانشيز، عن تسع إجراءات عاجلة "لإيقاف الإبادة الجماعية في غزة ومحكمة مرتكبيها ودعم الشعب الفلسطيني"، من بينها حظر تصدير وبيع الأسلحة لإسرائيل؛ وحظر مرور السفن المحملة بوقود للقوات الإسرائيلية؛ ومنع دخول الأجواء الإسبانية للطائرات الحكومية الناقلة لمواد دفاعية موجهة إلى إسرائيل؛ ومنع الأشخاص المتورطين مباشرة في الإبادة الجماعية وانتهاكات حقوق الإنسان من دخول إسبانيا. (8 سبتمبر 2025)
- **رفضت** الحكومة الإسبانية الاتهامات الكاذبة والتشهيرية بمعاداة السامية التي وجهتها الحكومة الإسرائيلية ضد إسبانيا والشعب الإسباني وحظرها دخول وزيرين إسبانيين إلى أراضيها. **وقالت** نائبة رئيس الحكومة الإسبانية يولاندا دياز إنه لمن دواعي الفخر أن تمنعها هي وسيرا ريغو "دولة ترتكب إبادة جماعية" من دخول أراضيها، مؤكدة أنها ستواصل النضال من أجل حقوق الشعب الفلسطيني. (8 سبتمبر 2025)
- **أكد** الرئيس المصري عبد الفتاح السيسي خلال القمة الافتراضية لتجمع **البريكس**، رفض مصر القاطع لأي محاولات لتهجير الفلسطينيين أو فرض السيادة الإسرائيلية على الأراضي المحتلة. ودعا لدعم مسار حل الدولتين والاعتراف بحق الفلسطينيين في إقامة دولتهم المستقلة. (8 سبتمبر 2025)
- **اعتبرت** الحكومة البريطانية، في **رسالة** وجهها وزير الخارجية ديفيد لامي إلى لجنة التنمية الدولية، أن إدانة إسرائيل أو التوصل إلى وجود "نية إبادة جماعية" لم يثبت بعد، حيث أن محكمة العدل الدولية لم تصدر حكمًا نهائيًا. وأكدت الحكومة أنها ترفض التوسع العسكري الإسرائيلي في غزة وخطط بناء المستوطنات في منطقة E1 شرق القدس، مؤكدة أن المملكة المتحدة لم تعد تصدر تراخيص تصدير أسلحة قد تُستخدم في النزاع، باستثناء ما يخص برنامج الطائرة F-35 العالمي. (8 سبتمبر 2025)
- **قال** المفوض السامي لحقوق الإنسان فولكر تورك إن المجتمع الدولي يُقصر في واجبه، مضيفًا "نحن نخذل شعب غزة". وأكد في كلمته لمجلس حقوق الإنسان أن عمليات القتل الجماعي التي ترتكبها إسرائيل بحق المدنيين أمور صادمة لضمير العالم. (9 سبتمبر 2025)
- **أعلنت** النيابة العامة في مدينة كييلتسه البولندية عن فتح تحقيق حول تورط شركات الأسلحة الإسرائيلية في تسهيل وشراء معدات قد تُستخدم في الإبادة الجماعية وجرائم ضد الإنسانية في غزة، وذلك بعد تقديم شكوى في 3 سبتمبر بمبادرة من الجمعية البولندية-الفلسطينية "ككتوس". وأكدت النيابة أنه تم استجواب شخصين حتى الآن. (9 سبتمبر 2025)
- **طالب** خبراء الأمم المتحدة إسرائيل بوقف كل التهديدات الموجهة إلى أسطول الصمود العالمي وضمان استمراره دون عوائق في تقديم المساعدات الإنسانية لسكان غزة المدنيين، مؤكدين أن أي محاولة لمنعه تشكل انتهاكًا خطيرًا للقانون الدولي والمبادئ الإنسانية. (9 سبتمبر 2025)
- **أدانت** لجنة حقوق الطفل التابعة للأمم المتحدة استمرار التجويع الجماعي للأطفال في غزة واستخدامه كسلاح حرب، محذرة من تفاقم المجاعة. وأوضحت أن الأطفال يعانون من سوء تغذية حاد وظروف مجاعة لا تُحتمل، في ظل انهيار الخدمات الأساسية مثل المياه النظيفة والصرف الصحي والرعاية الصحية، وتدمير البنية التحتية المدنية،

إضافة إلى تعرضهم المباشر للهجمات العسكرية الإسرائيلية التي أودت بحياة العديد منهم وتركت آخرين في حالة صدمة نفسية عميقة، مشددة على أن هذه الأفعال تمثل انتهاكات صارخة لاتفاقية حقوق الطفل. (9 سبتمبر 2025)

• **حث** خبراء الأمم المتحدة، الولايات المتحدة على منح تأشيرات دخول للمسؤولين الفلسطينيين قبل انعقاد الجمعية العامة للأمم المتحدة في نيويورك، ورفع التعليق التمييزي لمعالجة تأشيرات الزيارة لجميع المواطنين الفلسطينيين. وأكد الخبراء أن الولايات المتحدة ملزمة دولياً بموجب اتفاقية مقر الأمم المتحدة لعام 1947 بالسماح بدخول المسؤولين الفلسطينيين. (9 سبتمبر 2025)

• **أعلن** وزير الخارجية الهولندي كاسبر فيلكامب أن **الوزيرين** الإسرائيليين إيتمار بن غفير وبتسلئيل سموتريتش سيُمنعون ابتداءً من 10 أيلول/سبتمبر 2025 من دخول جميع الدول الـ 29 الأعضاء في اتفاقية شنغن. (9 سبتمبر 2025)

• **قالت** المفوضة الأوروبية للمساواة والاستعداد وإدارة الأزمات حاجة لحبيب إن الاتحاد الأوروبي سيكثف جهوده من خلال اقتراح تدابير تجارية تشمل تعليقاً جزئياً لاتفاقية الشراكة بين الاتحاد الأوروبي وإسرائيل، وإيقاف الدعم الثنائي لإسرائيل، وفرض عقوبات على الوزراء المتطرفين والمستوطنين العنيفين. (10 سبتمبر 2025)

• **صرحت** رئيسة المفوضية الأوروبية أورسولا فون دير لاين بأن ما يحدث في غزة هز ضمير العالم، مؤكدة أن المجاعة من صنع الإنسان لا يمكن أن تكون سلاح حرب ويجب أن تتوقف فوراً. وشددت على ضرورة بذل أوروبا المزيد من الجهود، من خلال تعليق الدعم الثنائي لإسرائيل دون التأثير على المجتمع المدني، وطرح مقترحات جديدة لعقوبات على الوزراء المتطرفين والمستوطنين العنيفين، وتعليق جزئي لاتفاقية الشراكة في مسائل التجارة، بالإضافة إلى إنشاء مجموعة مانحين لفلسطين تشمل أداة مخصصة لإعادة إعمار غزة. (10 سبتمبر 2025)

• **تعليقا على تصريحات** رئيسة المفوضية الأوروبية أورسولا فون دير لاين، **قالت** المقررة الخاصة للأراضي الفلسطينية المحتلة بالأمم المتحدة فرانسيسكا ألبانيز، إن هذه المواقف "قليلة جداً ومتأخرة جداً، ولا ترقى لمتطلبات القانون الدولي"، داعية دول الاتحاد الأوروبي إلى فرض حظر كامل على الأسلحة، وتعليق جميع أشكال التجارة، وملاحقة المشتبه بهم في الجرائم، وإرسال أسطول لكسر الحصار على غزة. (10 سبتمبر 2025)

• **أشارت** لجنة الفريق القطري للعمل الإنساني في الأرض الفلسطينية إلى التصعيد الخطير في مدينة غزة نتيجة تكثيف القوات الإسرائيلية عملياتها وأمرها السكان بالانتقال إلى الجنوب. ودعت إلى توسيع وصول المساعدات وفتح خطوط الوقود والمياه، مؤكدة أن هذه كارثة من صنع الإنسان وأن المسؤولية جماعية. (10 سبتمبر 2025)

• **اعتمد** البرلمان الأوروبي قراراً دعا إسرائيل إلى فتح جميع المعابر أمام المساعدات وضمان حماية المدنيين وضرورة التوصل إلى وقف إطلاق نار فوري ودائم واستئناف التمويل لوكالة الأونروا. وأكد البرلمان أن على الاتحاد الأوروبي دوراً رئيسياً في مواجهة المجاعة، ودفع العملية السياسية نحو حل الدولتين، داعياً للاعتراف بالدولة الفلسطينية ودعم عمل المحكمة الجنائية الدولية ومحكمة العدل الدولية. كما شدد على فرض عقوبات على الوزراء الإسرائيليين المتطرفين. (10 سبتمبر 2025)

- **قالت** وزيرة الخارجية الهولندية إن حكومة هولندا تخطط لحظر استيراد السلع المنتجة في المستوطنات بالأراضي الفلسطينية المحتلة. (11 سبتمبر 2025)
- **أدانت** الخارجية الأردنية توقيع رئيس الوزراء الإسرائيلي على اتفاق خطة الاستيطان في منطقة "E1" وتصريحاته العنصرية المتطرفة حول منع إقامة الدولة الفلسطينية، باعتبارها خرقاً للقانون الدولي. (11 سبتمبر 2025)
- **أكدت** اليونيسف أن معدلات سوء التغذية بين الأطفال في قطاع غزة وصلت إلى مستويات مدمرة، حيث ارتفعت نسبة الأطفال المصابين بسوء التغذية الحاد من 8.3% في تموز/يوليو إلى 13.5% في آب/أغسطس، فيما بلغت النسبة في مدينة غزة 19% أي واحد من كل خمسة أطفال. كما ارتفعت حالات سوء التغذية الحاد الوخيم (SAM) إلى 23% مقارنة بـ 12% قبل ستة أشهر. (11 سبتمبر 2025)
- **رفضت** السلطات البريطانية التماس منظمة أصدقاء الأقصى لإصدار مذكرة توقيف بحق الرئيس الإسرائيلي إسحاق هرتسوغ خلال زيارته إلى لندن. فيما **أعلنت** المنظمة أنها ستتقدم بمراجعة قضائية أمام المحكمة العليا للطعن بالقرار. (11 سبتمبر 2025)
- **أصدر** أعضاء من مجلس الشيوخ الأميركي تقريراً بعد جولة ميدانية قاموا بها شملت إسرائيل والضفة الغربية والأردن ومصر، قالوا فيه إن حكومة نتنياهو تنفذ خطة لـ التطهير العرقي في غزة من خلال التدمير شبه الكامل للبنية التحتية المدنية واستخدام الغذاء كسلاح حرب، وذلك بهدف محو الوجود الفلسطيني في غزة والقضاء على أي إمكانية لقيام دولة فلسطينية. (11 سبتمبر 2025)
- **اعتمدت** الجمعية العامة للأمم المتحدة **قراراً** يؤكد دعمها لإعلان نيويورك بشأن التسوية السلمية لقضية فلسطين وتنفيذ حل الدولتين، وتبني وثيقة عمل عاجلة لرسم مسار غير قابل للتراجع نحو التسوية السلمية وتنفيذ حل الدولتين. حصل **القرار** على 142 صوتاً مؤيداً و10 أصوات معارضة، بينما امتنعت 12 دولة عن التصويت. وهو يدين هجمات 7 أكتوبر، وهجمات إسرائيل على المدنيين والبنية التحتية المدنية في غزة، والحصار والتجويع، ويدعو لإنهاء الحرب على غزة فوراً، ونشر بعثة دولية مؤقتة لتحقيق الاستقرار، والاعتراف بدولة فلسطين. (12 سبتمبر 2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية:

- **طالبت** الخارجية الفلسطينية، المجتمع الدولي والدول كافة بتدخل دولي فاعل لحماية مدينة طولكرم ومواطنيها ومنازلهم وممتلكاتهم من بطش الاحتلال وعقوباته الجماعية التي فرضها على المدنيين العزل. وحذرت الوزارة من سياسة الاحتلال الممنهجة الرامية لتفجير الأوضاع في الضفة وتسهيل مشاريع الضم والتوسع والتهجير، مؤكدة أن التهاون الدولي يشجع حكومة الاحتلال المتطرفة على التماادي في إجراءاتها أحادية الجانب غير القانونية.

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

- أعلن المتحدث باسم الجيش الإسرائيلي أفيخاي أدرعي، عن أوامر إخلاء جديدة لسكان مدينة غزة ([هنا](#) و [هنا](#) و [هنا](#)) بما في ذلك الأبراج والمباني والخيم المجاورة لها، ودعا السكان إلى التوجه جنوباً نحو المنطقة الإنسانية في مواصي خانيونس. (7-10 سبتمبر 2025)
- **قضت** المحكمة العليا الإسرائيلية بالإجماع، بقبول التماس جمعية حقوق المواطن ومنظمة "غيشاه/مسلك" ضد سياسة مصلحة السجون المتعلقة بتقليص الغذاء للسجناء الأمنيين، مؤكدة أن الإمدادات الحالية لا تفي بالمعايير القانونية وأنه يجب ضمان حصول كل سجين على الطعام المخصص له وفقاً لقوائم مصلحة السجون. وهاجم وزير الأمن القومي إيتمار بن غفير الحكم قائلاً إن "القتلة والمغتصبين لديهم محكمة عليا تحميهم"، متعهداً بالاستمرار في سياسة "الحد الأدنى". (8 سبتمبر 2025)
- ردّاً على إعلان إسبانيا عن إجراءات لوقف الإبادة الجماعية في غزة، **قال** وزير الخارجية الإسرائيلي جدعون ساعر إن حكومة إسبانيا تنتهج سياسة عدائية معادية لإسرائيل وتتسم بمعاداة السامية، معلناً فرض عقوبات شخصية تشمل حظر دخول وزيرين إسبانيين إلى إسرائيل وقطع أي اتصال معهما، مؤكداً أن إسرائيل ستتخذ قرارات إضافية لاحقاً. **وأضاف** أن إسرائيل ترفض بشكل قاطع محاولات فرض إقامة "دولة إرهاب فلسطينية" في قلبها. (8 سبتمبر 2025)
- **قال** وزير الدفاع الإسرائيلي إسرائيل كاتس إن "إعصاراً هائلاً سيضرب سماء مدينة غزة" و"ستهتز أسطح أبراج الإرهاب"، مؤكداً أن هذا الإنذار الأخير لمقاتلي حركة حماس في غزة والخارج للإفراج عن المحتجزين وإلقاء السلاح، مهدداً بأن "غزة ستُدمّر وأنتم ستُبادون". (8 سبتمبر 2025)
- **عقدت** لجنة الأمن القومي برئاسة عضو الكنيست تسفيكا فوغل، جلسة متابعة حول تطبيق قانون الدخول إلى إسرائيل (التعديل رقم 38) لعام 2024، الذي يفرض عقوبات أشد وغرامات ويتيح السجن المؤقت حتى مايو/أيار 2027 بحق من يؤوي أو يشغل أو ينقل مقيمين غير قانونيين- فلسطينيين من الضفة الغربية-. وأكد فوغل أن وجود هؤلاء "المتسللين" يمس بالأمن الشخصي والسيادة الإسرائيلية. (9 سبتمبر 2025)
- **قال** وزير الدفاع الإسرائيلي إسرائيل كاتس إنه أصدر تعليمات بفرض "عقوبات مدنية" على عائلات منفذي الهجوم في القدس والقرى التي ينتمون إليها، تشمل هدم كل مبنى غير قانوني في تلك القرى وسحب 750 رخصة عمل وتصاريح دخول إلى إسرائيل. (9 سبتمبر 2025)
- **قال** رئيس الوزراء الإسرائيلي بنيامين نتنياهو خلال مراسم توقيع اتفاق لتسريع تطوير مستوطنة معاليه أدوميم في الضفة الغربية إنه "لن تكون هناك دولة فلسطينية". كما أكد وزير المالية بتسلئيل سموتريتش أن الخطوة التالية ستكون ضم الضفة الغربية. (11 سبتمبر 2025)
- **قال** رئيس أركان الجيش الإسرائيلي السابق هيرزي هاليفي، إن أكثر من 200 ألف فلسطيني قتلوا أو جرحوا منذ بدء الحرب في 7 أكتوبر 2023، مؤكداً أن الاستشارات القانونية لم تقيد أبداً العمليات العسكرية في القطاع، وأن الجيش الإسرائيلي اتخذ قراراته بحرية كاملة منذ البداية. وأضاف أن مهمة المستشارين القانونيين كانت في

الغالب تقديم مبررات قانونية دولية لأفعال الجيش، بينما كانت الأوامر العسكرية تتجاهل أي نصوص قانونية، بما في ذلك توصيات بعدم إصدار أوامر إخلاء السكان قبل تأمين مرافق للسكان في جنوب غزة. (12 سبتمبر 2025)

إصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:

- **أدانت** لجنة الحقوقيين الدولية قرار الإدارة الأمريكية فرض عقوبات على ثلاثة من أبرز منظمات حقوق الإنسان الفلسطينية، وهي مؤسسة الحق، ومركز الميزان، والمركز الفلسطيني لحقوق الإنسان. وأوضحت اللجنة أن هذه الخطوة تمثل اعتداء صارخا على سيادة القانون وعرقلة لمسار العدالة، داعية الولايات المتحدة إلى إلغاء القرار والتوقف عن استهداف منظمات وأفراد لتعاونهم مع المحكمة الجنائية الدولية. (6 سبتمبر 2025)
- **حذرت** غيشاه/مسلك من إعلان إسرائيل عن "منطقة إنسانية" جديدة ومحاولاتها دفع السكان إليها بالتزامن مع تصريحاتها حول "احتلال" مدينة غزة وتصعيد الهجمات، مؤكدة أن أوامر الإخلاء والاشتراط على توزيع المساعدات فقط داخل تلك المنطقة سيؤديان إلى مزيد من المعاناة. وقالت إن إنذار الإخلاء غير قابل للتنفيذ ويشكل عملا قاسيا وغير قانوني، ويمثل ترحيلا قسريا يرقى إلى جريمة ضد الإنسانية. (7 سبتمبر 2025)
- **حثت** النقابات العالمية (اتحاد نقابي عالمي لعمال قطاعات الخدمات في 150 دولة)، جميع الدول على الاعتراف بدولة فلسطين، وهو ما سوف يعزز حق الشعب الفلسطيني في تقرير المصير، ويقوي القانون الدولي، ويمهد لإجراء مفاوضات حقيقية بين طرفين متساويين، ويحد من استمرار الاحتلال غير القانوني للضفة الغربية وقطاع غزة. (8 سبتمبر 2025)
- **حذر** المركز الفلسطيني لحقوق الإنسان (PCHR) من أن القوات الإسرائيلية كثفت هجومها العسكري على مدينة غزة لتنفيذ خطتها العسكرية المعلنة التي تهدف إلى السيطرة الكاملة على المدينة وإفراغها من سكانها وتهجير سكانها قسراً. وأصدر تقريراً بعنوان "**اغتيال الحقيقة: قتل الصحفيين وسط إبادة جماعية في غزة**"، حيث وثق الجرائم والانتهاكات التي ارتكبتها القوات الإسرائيلية ضد الصحفيين والمؤسسات الإعلامية خلال الحرب المستمرة في قطاع غزة. (8 سبتمبر 2025)
- **أدان** مركز العودة الفلسطيني (PRC) زيارة الرئيس الإسرائيلي إسحاق هرتسوغ إلى لندن واعتبر أن استقباله يوفر غطاء سياسياً وشرعية لجرائم الاحتلال الإسرائيلي، مشدداً على أن المملكة المتحدة بصفتها دولة طرف في اتفاقية الإبادة الجماعية واتفاقيات جنيف تتحمل واجباً قانونياً وأخلاقياً لمنع هذه الجرائم ومحاسبة مرتكبيها. ودعت المؤسسة لفرض حظر شامل على تصدير الأسلحة والتكنولوجيا العسكرية لإسرائيل، ووقف كل أشكال التعاون الأمني والاستخباراتي معها. (8 سبتمبر 2025)
- **اعتبرت** منظمة "السلام الآن" أن الزيارة المقررة لوزير الخارجية الأمريكي ماركو روبيو إلى مستوطنة إسرائيلية في حي سلوان بالقدس الشرقية بمثابة اعتراف أمريكي بسيادة إسرائيل على أكثر أجزاء القدس حساسية وتناقضا مع الموقف الأمريكي منذ 1967، محذرة من أن المشروع يرسخ سيطرة المستوطنين على قلب الحوض المقدس ويقوض آفاق حل الدولتين. (8 سبتمبر 2025)

- **كشفت** نقابة الصحفيين الفلسطينيين عن استشهاد 31 صحفية وعشرات الناشطات الإعلاميات منذ بداية عدوان الاحتلال الإسرائيلي في 7 أكتوبر 2023 وحتى مطلع سبتمبر 2025، في جرائم ترتقي لجرائم حرب وجرائم ضد الإنسانية. وأوضحت أن الاحتلال يعتمد استهداف الصحفيات بهدف إسكات الصوت النسوي الفلسطيني وطمس الحقائق الموثقة على الأرض. (9 سبتمبر 2025)
- **قدمت** مؤسسة هند رجب (HRF) شكوى جنائية أمام المحكمة الوطنية المركزية في إسبانيا ضد الجندي الإسرائيلي تمير (تامر) مولا، لزلوعه المباشر في جرائم إبادة جماعية وجرائم حرب خلال الهجوم الإسرائيلي المستمر على غزة. وتضمنت الشكوى جرائم وثّقها بنفسه عبر فيديوهات وصور. وبما أن مولا متواجد حالياً في برشلونة، طالبت المؤسسة المحكمة بإصدار مذكرة توقيف عاجلة له. (9 سبتمبر 2025)
- **حذر** المجلس النرويجي للاجئين (NRC) من أن أوامر إسرائيل بإفراغ مدينة غزة تهدد بإحداث أكبر موجة تهجير جماعي منذ بدء الأعمال العدائية، معتبراً أن هذا الإجراء يشكل نقلاً قسرياً ويُعد جريمة ضد الإنسانية. ودعا جميع الدول إلى اتخاذ إجراءات عاجلة تشمل وقف إطلاق النار الفوري وإطلاق سراح جميع الرهائن. (9 سبتمبر 2025)
- **جدد** المركز الفلسطيني لحقوق الإنسان تحذيره من قرار الاحتلال الإسرائيلي القاضي بتهجير قسري لجميع سكان مدينة غزة نحو ما يسمى بـ "المنطقة الإنسانية" في المواصي جنوب القطاع، وأكد أن المنطقة المحددة للمواطنين لا تتجاوز 15 كيلومتراً مربعاً وتفتقر لأدنى متطلبات البقاء، معتبراً وصفها بـ "الإنسانية" مجرد غطاء لأعمال الإبادة. كما **حذر** المركز من أن الاحتلال الإسرائيلي يمنع المصابين وفاقي الأطراف وذوي الإعاقات في غزة من العلاج والأجهزة المساعدة، داعياً المجتمع الدولي للتحرك فوراً للسماح بإدخال المساعدات الطبية وفتح ممرات آمنة وإجلاء المصابين، وفتح تحقيق عاجل من المحكمة الجنائية الدولية لضمان حماية الأشخاص ذوي الإعاقة. (10 سبتمبر 2025)
- **طالبت** منظمة العفو الدولية إسرائيل بسحب أمر التهجير الجماعي لسكان مدينة غزة الصادر عن الجيش الإسرائيلي مؤخراً، معتبرة أن الأمر غير قانوني ولا إنساني ويزيد من معاناة المدنيين في ظل الإبادة الجماعية المستمرة. (10 سبتمبر 2025)
- **نشرت** DAWN و A New Policy تحليلاً مشتركاً لتقرير وزارة الخارجية الأمريكية حول حقوق الإنسان لعام 2024 بشأن إسرائيل والضفة الغربية وغزة، ووجدتا أن التقرير قد تم تسييسه بشكل كبير، مع حذف شبه كامل للانتهاكات الإسرائيلية غير المسبوقة، وتجاهل مذكرات توقيف المحكمة الجنائية الدولية وقرارات محكمة العدل الدولية لعام 2024. وخلص التحليل إلى أن التقرير أصبح أداة لتبييض جرائم الحرب الإسرائيلية وليس أداة للمساءلة، مع اعتماد شبه كامل على مصادر إسرائيلية وتجاهل معلومات المنظمات الدولية والأمم المتحدة. (10 سبتمبر 2025)
- **قدمت** كل من ECCHR بالتعاون مع مركز الميزان لحقوق الإنسان والمركز الفلسطيني لحقوق الإنسان (PCHR) ومؤسسة الحق شكوى جنائية إلى النيابة العامة الفيدرالية الألمانية ضد عنصر ألماني من وحدة القنصة

الإسرائيلية المعروفة باسم "وحدة الشبح"، المتهمة بتنفيذ إعدامات ميدانية للمدنيين الفلسطينيين بين نوفمبر 2023 ومارس 2024. (10 سبتمبر 2025)

• **قالت** منظمة السلام الآن إن الاتفاق الإطاري الذي سيوقعه رئيس الوزراء بنيامين نتنياهو لتسريع تطوير مستوطنة معاليه أدوميم ومنطقة E1 يمثل استهلاكاً لموارد إسرائيل بأكثر من 3 مليارات شيكل، ويعد استغزازاً للفلسطينيين، لأنه يعرقل الحل الوحيد لضمان مستقبل إسرائيل: حل الدولتين. (11 سبتمبر 2025)

• **أعرب** مجلس الأكاديمية الملكية الهولندية للعلوم والفنون (KNAW) عن قلقه الشديد إزاء الأوضاع الإنسانية والانتهاكات للقانون الدولي الإنساني في غزة وتدمير المستشفيات، مشيراً إلى التقارير التي تؤكد وجود "عنف ذي طابع إبادي". ودعا المجلس إلى اتخاذ "عمل إنساني فوري"، وطالب بدعم تعليق مشاركة إسرائيل في برنامج Horizon الأوروبي للبحث العلمي. (11 سبتمبر 2025)

• **قدمت** مؤسسة هند رجب (HRF) بالتعاون مع المركز الأوروبي للدعم القانوني (ELSC) وتحالف إيقاف الحرب، شكوى جنائية أمام السلطات البريطانية تطالب باعتقال رئيس إسرائيل إسحاق هرتسوغ لضلوعه في انتهاكات جسيمة لاتفاقيات جنيف من خلال سياسات التجويع الممنهج وتدمير غزة وأعمال قد تشكل جرائم حرب وجرائم ضد الإنسانية. ورغم تقديم الأدلة، رفضت خدمة الادعاء العام البريطاني (CPS) الشكوى بذريعة "عدم كفاية الأدلة المقبولة". (11 سبتمبر 2025)

• **أطلقت** منظمات الحق، الميزان، والمركز الفلسطيني لحقوق الإنسان، نداءً إلى الاتحاد الأوروبي للمطالبة بتفعيل قانون الحظر (Blocking Statute) لحماية من يسعون لتحقيق المساءلة أمام المحكمة الجنائية الدولية عن جرائم إسرائيل من العقوبات الأمريكية. وأوضحت المنظمات أن قانون الحظر الأوروبي، يمكن أن يحمي المحكمة والفاعلين معها من تطبيق القوانين الأجنبية التي تتعارض مع القانون الدولي. (11 سبتمبر 2025)

مقالات قصيرة ومدونات:

• **نشرت** The Jordan Times مقال رأي لـ عامر السبائلة بعنوان: "بين الضم والاعتراف: المعركة الجديدة على الضفة الغربية". (7 سبتمبر 2025)

• **نشر** إسلام السويدي مقالاً بعنوان: "تسليح الإعلانات: كيف تستخدم الحكومات إعلانات جوجل وإعلانات فيسبوك لشن حروب دعائية". (9 سبتمبر 2025)

• **نشرت** Middle East Eye مقال رأي لـ جوناثان كوك بعنوان: "في غزة انكشف الاستعمار الغربي". (9 سبتمبر 2025)

• **نشرت** الجزيرة مقال رأي لـ حيدر عيد وجمال جمعة بعنوان: "لماذا قد تكون القوة الدفاعية لغزة فكرة خطيرة؟". (9 سبتمبر 2025)

• **نشرت** The Cairo Review of Global Affairs مقالاً لـ عمر عوف بعنوان: "ما يجب أن تعنيه الدولة الفلسطينية لكي تعني أي شيء". (9 سبتمبر 2025)

- **نشرت** [Völkerrechtsblog](#) مقالا لـ أوتو سبيكرز وآخرون بعنوان: "الاحتجاج والتدريس حول إسرائيل وفلسطين في هولندا، ومشكلة المعايير المزدوجة". (10 سبتمبر 2025)
- **نشرت** [El Salto](#) مقال رأي لـ إيرين جراينو كالازا بعنوان: "الولايات المتحدة تفرض عقوبات على ثلاث منظمات فلسطينية رئيسية تعمل في مجال حقوق الإنسان؛ وتأتي هذه العقوبات في الوقت الذي قصفت فيه إسرائيل مقر المركز الفلسطيني لحقوق الإنسان". (10 سبتمبر 2025)
- **نشرت** [Mondoweiss](#) مقال رأي لـ فيليب فايس بعنوان: "من القادة الأوروبيين إلى الشخصيات الإعلامية الأمريكية، ينهار منطق الصهيونية". (10 سبتمبر 2025)
- **نشرت** [Arab News](#) مقال رأي لـ أسامة الشريف بعنوان: "ثمن الاعتراف بفلسطين لا يجب أن يكون الضم الإسرائيلي". (11 سبتمبر 2025)
- **نشرت** [Mondoweiss](#) مقال رأي لـ ليث حنبلي وجيمس سميث بعنوان: "القادة الغربيون ليسوا جبناء لاستمرارهم في دعم إسرائيل - بل هم أيديولوجيون إمبرياليون ملتزمون". (11 سبتمبر 2025)
- **نشرت** [Haaretz](#) مقالة افتتاحية بعنوان: "العالم يحدد ثمن حرب إسرائيل في غزة". (11 سبتمبر 2025)

نجاحات وتأثيرات حقوقية:

- **وقع** مئات الممثلين والمخرجين والعاملين في صناعة السينما على تعهد بعدم عرض الأفلام أو الظهور في المؤسسات السينمائية الإسرائيلية أو العمل معها، بما في ذلك المهرجانات ودور السينما والاذاعات وشركات الإنتاج المتورطة في الإبادة الجماعية والفصل العنصري ضد الشعب الفلسطيني. (2025)

مؤتمرات وفعاليات حقوقية:

- **قدمت** مجموعة من الفلسطينيين عريضة قانونية من 400 صفحة إلى الحكومة البريطانية، أعدها فريق من المحامين، تطالب المملكة المتحدة بتحمل مسؤوليتها عن "الاحتلال غير المشروع" لفلسطين بين 1917 و1948 وما تخلله من جرائم حرب وانتهاكات للقانون الدولي، بما في ذلك إعلان بلفور والانتهاكات المنهجية بحق الفلسطينيين، داعية إلى اعتراف رسمي واعتذار وتعويضات، محذرة من أن تجاهل الرد قد يفضي إلى مراجعة قضائية. (7 سبتمبر 2025)
- **دعت** مجموعة من الأكاديميين القانونيين وحقوق الإنسان الدول والمنظمات الدولية إلى ضمان مرور آمن لقافلة "صمود العالمية" وإيصال المساعدات الإنسانية إلى قطاع غزة. (سبتمبر 2025)
- **وقع** 140 اقتصادياً وأكاديمياً من مختلف أنحاء العالم **بياناً** أدان سياسة إسرائيل في استخدام المساعدات الإنسانية كسلاح وفرض المجاعة على قطاع غزة، مشيرين إلى أن هذه السياسة جزء من خطة ممنهجة للإبادة الجماعية والتطهير العرقي ضد الفلسطينيين في غزة والضفة الغربية، داعين المجتمع الدولي والحكومات إلى فرض عقوبات على إسرائيل، ومقاطعة العلاقات الاقتصادية والثقافية والرياضية معها، مع التأكيد على ضرورة محاسبتها أمام المؤسسات القانونية الدولية. (9 سبتمبر 2025)

- **قدمت** منظمة أصدقاء الأقصى طلباً عاجلاً للحصول على موافقة المدعي العام البريطاني لرفع دعوى جنائية ضد الرئيس الإسرائيلي إسحاق هرتسوغ بتهمة تشجيع الجيش الإسرائيلي على شن هجمات عشوائية ضد المدنيين والأعيان المدنية في غزة، كما طالبت بإصدار مذكرة اعتقال له أثناء زيارته إلى لندن. (9 سبتمبر 2025)
- **وجه** أكثر من 300 دبلوماسي ومسؤول أوروبي سابق رسالة إلى قادة الاتحاد الأوروبي دعوا فيها إلى رد أكثر حزمًا على الحرب في غزة، بما يشمل تعليقًا كاملاً لاتفاقية التعاون مع إسرائيل والاعتراف بدولة فلسطين. (11 سبتمبر 2025)
- **وجهت** مجموعة من الأطباء والممرضين الناجين من مجزرة صبرا وشاتيلا عام 1982 رسالة مفتوحة إلى الرئيس الأمريكي دونالد ترامب، حذروا فيها من كارثة إنسانية جديدة في غزة نتيجة القصف والحصار منذ 7 أكتوبر 2023. (سبتمبر 2025)